



Mi Universidad

Control de lectura

De la cruz Anzueto Laura Sofía.

Cuarto parcial.

Antropología Médica II.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Licenciatura en Medicina Humana.

Segundo semestre, grupo “C”.

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de Junio 2024

Antropología Médica II

Act. 1

Salud - Enfermedad y cuerpo - mente en la Medicina Ayurvedica de la India y en la Biomedicina contemporánea.

La medicina ayurvedica es definida como un sistema que comprende la "totalidad" de la armonía y el balance de la vida, teniendo en cuenta la dimensión física, emocional y espiritual de un individuo. De hecho el carácter holístico de este sistema es una de las características que permite entenderlo como un fenómeno que involucra las fuerzas socio-culturales, políticas y económicas que influyen en el padecimiento de una enfermedad. Por ejemplo varias de las consideraciones que hacen parte de un diagnóstico son situaciones tales como la condición familiar, social y geográfica y cultural del paciente; e incluso es completada en algunos casos con un land examination. Banar (1982) dice que la persona en la medicina ayurvedica es entendida simultáneamente como alguien que vive y es parte de los diferentes órdenes del ser físico, psicológico, social y metafísico. Ayu en sanscrito significa "vida" y veda, "conocimiento". Y como es sabido, los vedas, de acuerdo con Cassileth (1998), pueden ser definidos como himnos, enseñanzas o "meditaciones", que, se cree, fueron traídas por los invasores ários que llegaron al sub continente indio alrededor de 1500 a.c. Esta hipótesis es actualmente desac-

Antropología Médica II

09 Diciembre 2021

Act. 2

Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México. Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las medicinas "tradicionales" y alternativas - complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada "salud intercultural"; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior, entre otros, aspectos. Con más de 25 años de experiencia sobre esta política de salud en pueblos originarios de México, es momento de hacer un recuento y elaborar una reflexión. El colonialismo externo y luego el interno, dieron como resultado la invariable subordinación política, social y económica de los pueblos indígenas, descendientes de otros grupos culturales al poder. Gracias al surgimiento de la teoría evolucionista se reconfigura un nuevo panorama, sin

Alimentación, sexualidad y ritos de paso.

La formación de la identidad yoica: Los capítulos psicoanalíticos de Erich Homburger Erikson se ubican dentro de la orientación denominada "psicología del yo", pues sus desenfaldas teóricos se centran en los procesos representacionales de la instancia psíquica del yo que apuntan a su formación y transformación. Pero, a diferencia de los autores más representativos de esta orientación teórica que tuvo su epicentro en Norteamérica, como H. Hartman, E. Kris y R. Lowenstein, este autor no se ocupa de estudiar las funciones de autonomía primaria asociadas a tal instancia, también denominadas como área del yo libre de conflicto, sino abordar aquellas procesos identificatorios del yo que permiten crear una representación de sí mismo. Para estudiar estos procesos Erikson forja el concepto - importante en su obra - de "identidad del yo" o "identidad yoica", el cual se relaciona a su vez con otro concepto relevante, a saber; la "crisis de identidad". Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir drásticas transformaciones a lo largo de la vida. En ese sentido, desde este enfoque psicoanalítico

Act. 4

Obstinación Terapéutica.

El tema que oficialmente preocupa más en nuestra sociedad en relación con las enfermedades irreversibles o terminales es, en este momento, el de la eutanasia activa. En cambio, se da una situación mucho más frecuente y motivo de sufrimiento innecesario para el paciente, es la llamada "distanasisia", situación contraria a la eutanasia y consistente en la aplicación no suficientemente justificada en ciertos pacientes de tratamientos que empeoran su calidad de vida más aún que la propia enfermedad. El llamada "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanasisia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distanasisia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o por lo menos conciencia de que se trata de algo inmoral que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico.

Laura Sofía De la Cruz Anzaeto
Antropología Médica II

Act. 5

Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer.

La idea de Antropología de la Muerte, recuerda al texto de Thomas (1983). Sin embargo como disciplina estuvo en los mismos inicios de la Antropología, conocida como "antropología evolucionista". Las características que detenta, esta antropología, es una serie de premisas asumidas: es la heredera directa del evolucionismo sociológico y biológico; son universalistas; utiliza un método comparativo; busca los orígenes de las instituciones y creencias culturales; y los representantes de esta antropología se caracterizan por no visitar aquellas sociedades vivas de las que a veces hablan. Con el tiempo se les otorgó el calificativo de antropólogos de silla; aunque obtuvieron sobrenombres más ofensivos, como "especialistas de poltrona", "etnógrafos librecacos" o "topos de museo" (Cárdenas 2005: 155 - 159). A esto Harris (1978: 120, 179), señala que cayeron en el determinismo racial intelectualistas y eclécticos. Entre los autores más relevantes encontramos a Morgan (1818 - 1881), Tylor (1832 - 1917) y Frazer (1854 - 1941). Tylor (1912: 27) clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizada. Su concepto de cultura, por carecer de elementos actuales como: integración funcional, relatividad cultural, historicidad significativa y determinismo del comportamiento.

Referencias

Control de lectura 1.

1.-Leguizamón, C. J. (Diciembre de 2006). *SCIELO*. Recuperado el 03 de Junio de 2024, de SCIELO:
http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006

Control de lectura 2.

2.-Navarro, R. C. (01 de Febrero de 2017). *SCIELO*. Recuperado el 09 de Junio de 2024, de SCIELO:
http://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_abstract&pid=S1851-82652017000300443

Control de lectura 3.

3.-Aramburu, N. U. (18 de Mayo de 2011). Recuperado el 14 de Junio de 2024, de file:///C:/Users/Hp/Downloads/Dialnet-AdolescenciaYRitosDeTransicion-5123807.pdf

Control de lectura 4.

4.-Sabrafen, D. J. (17 de Junio de 2005). Recuperado el 17 de Junio de 2024, de file:///C:/Users/Hp/AppData/Local/Microsoft/Windows/INetCache/IE/HG38ZT0I/201027[1].pdf

Control de lectura 5.

5.-Agüero, M. Á. (26 de Julio de 2017). *Researchgate*. Recuperado el 22 de Junio de 2024, de Researchgate:
https://www.researchgate.net/publication/26553247_Los_albores_de_la_Anropologia_de_la_Muerte_La_muerte_en_los_escritos_de_Tylor_y_Frazer